ACTA DE REUNION DEL CONSEJO NACIONAL DE TRASPLANTES

(CNT)

Santo Domingo, Distrito Nacional, Capital de la República Dominicana, día diecinueve (19) de abril del año dos mil dieciocho (2018), siendo las nueve de la mañana (9:00 A.M.), se dio inicio a la reunión del Consejo Nacional de Trasplante, (CNT) en el salón de conferencias del Instituto Nacional de Coordinación de Trasplante (INCORT), situado en la Calle Presidente Hipólito Yrigoyen, No. 17 B, Zona Universitaria, con la presencia de los SRES: DRA. GISSELLE VASQUEZ, Presidente del Consejo Nacional de Trasplante, DR. FERNANDO MORALES BILLINI, Director del INCORT, DRA. CELIA PEREZ, Coordinadora de la Región 0 del INCORT, DRA. ESTHER DE LUNA, DRA. CARMEN BRUGAL, Coordinadora de Trasplante Ciudad Sanitaria, DR. RUDYARD CORONA, Coordinador de trasplante del Hospital Darío Contreras, DR. IGNACIO BENGOA, Coordinador Comisión Nefrología, DR. **ALEXANDRO MARTE,** Coordinador de Trasplante CECANOT, DR. EMIGNIO LIRIA GONZALEZ, Representante del Colegio Médico Dominicano, DRA. MARISOL GENAO, Médico Enc. de Registro de Control de Calidad del INCORT, DR. ALEXANDER ALTMAN, Asistente del Director del INCORT, CORONEL MEDICO DR. ROBERTO CASTILLO, Representante del Coronel Médico Gineco-Obstetra del Cuerpo Médico y Sanidad Militar, Fuerzas Armadas Dominicanas, DRA. ISIS Coordinadora Comisión Quirúrgica CECANOT, DR. CARABALLO, Coordinador Hospital Plaza de la Salud, DRA. JUANA SARITA, Coordinadora del Hospital Cabral y Báez, DR. KENZO YAMAMOTO, Coordinador Hospital Dr. Luis Morillo King, LIC. JESUS PEREZ, Administrador del INCORT, LIC. YULISSA UREÑA, Encargada de Comunicación del INCORT.

Ausentes con excusa: **DRA. ANGELA HERNANDEZ,** Coordinadora de Trasplante Hospital Moscoso Puello

Comprobando el quórum reglamentario previsto en el artículo 6 de La Ley No. 329-98 del 11 de agosto de 1998, el **INCORT**, presenta la siguiente agenda a discutir.

AGENDA

- 1. Informe y lectura del Acta anterior.
- 2. Firma del Acta anterior.
- 3. Ejecución del POA 2018 (1er Trimestre)
- 4. Situación del pago por los análisis al HGPS.
- 5. Situación de las auditorías de los centros trasplantadores.
- 6. Informe viaje a España.
- 7. Financiamiento del Congreso Domínico-Andaluz.
- 8. Fundación Velutini.
- 9. Fundación de Trasplante Hepático Infantil.
- 10. Situación con la entrega de los medicamentosa los pacientes trasplantados.
- 11. Publicaciones del INCORT.

AL

SANIA

ELG.

Ject 118P

- 12. Casos de solicitudes de autorización de donaciones de vivo no relacionado.
- 13. Puntos propuestos.

Informe:

La Dra. Giselle Vásquez, dio inicio haciendo su presentación formal como Presidente del Consejo Nacional de Trasplante. Luego de previa comprobación del quórum, inicia la Reunión del Consejo Nacional de Trasplante con la lectura del acta anterior, por la **DRA. MARISOL GENAO**, la cual fue aprobada y firmada por los miembros del consejo.

ORDEN DEL DÍA

III. Ejecución del POA 2018 (1er. Trimestre)

El Lic. Jesús Pérez, hizo una presentación con algunas de las actividades gerenciales que se llevaron a cabo con el nuevo presupuesto en el primer trimestre y también aparecen en este informe las planificadas hasta el mes de junio.

Se destacó los cuatro puntos fundamentales en el cual se basa el plan estratégico. Empezamos con la Capacitación. Informa sobre los cursos de Coordinación Intrahospitalaria; se han realizado varios cursos; en el mes de marzo en el Hospital Dr. Ney Arias Lora, otro en abril en el Hospital Juan Pablo Pina con la orientación a 36 médicos y enfermeras. Se tienen pendiente para este primer semestre 2 más, una en mayo en el Hospital Morillo King y en junio en el Hospital Salvador B. Gautier. De los Cursos de Comunicación en Situaciones Críticas, se ha realizado uno en el Hospital Dr. Ney Arias Lora en marzo, y tenemos tres pendientes; en el Hospital Morillo King en mayo, y dos más en junio en el Hospital Antonio Musa y en el Salvador B. Gautier, respectivamente. Se realizaron charlas de orientación a los estudiantes de las universidades, dos en UTESA a principios de año y se planea hacer dos más a para el mes de junio en dicha Institución.

Dentro de la planificación los Desayunos, contemplan el involucramiento con diferentes sociedades científicas que intervienen en el proceso de la Donación y el Trasplante. Se realizó el primero en marzo con la Sociedad de Nefrología, en la cual participaron 43 personas, y se tienen 3 más, una este mes de abril con los periodistas, otra en mayo con la Sociedad de Emergenciología y para junio se están dando las pautas si va a ser con el grupo de los religiosos o con la Sociedad de Medicina Crítica.

Continuando con las charlas de orientación a las escuelas en Santiago, la Dra. Juana Sarita realizó 10 charlas para 4,885 estudiantes.

El Dr. Morales reafirmó que se precisa respuesta oficial del Ministerio de Educación para continuar con las charlas en las escuelas públicas. La Dra. Carmen Brugal expresó que en el pasado se trabajó con 25 liceos que dieron muy buena acogida pero que luego se detuvieron porque los centros no calendarizaban las fechas para las mismas. Estas charlas eran organizadas para grupos de 60 ó 70 jóvenes de 3ro. y 4to. bachillerato, para que pudieran hacer preguntas y tener el espacio para poderlas responder. Ese es el motivo por el que se solicitó al MINERD que les hicieran espacio desde hace 5 años.

Æ

greed greet

SAVIM

ELS, P EN El Director del INCORT añadió que se precisa retomar la solicitud hecha al Ministerio de Educación con la intermediación del Vice Ministro, el Lic. Luis de León, el incluir en los libros de Ciencias Naturales el tema de la Donación y el Trasplante y las charlas a los estudiantes.

La Dra. Giselle Vásquez confirmará si el Dr. José Manuel Puello sigue siendo el enlace entre Salud Pública y el MINERD, para plantearle una reunión y ver de qué forma se puede apoyar en el marco de la alianza existente entre ambos ministerios -sobre la inclusión del tema de la salud en la agenda escolar-, el que se diera continuidad a las charlas en las escuelas públicas sobre la Donación y el Trasplante, con la idea de crear la conciencia en la nueva generación, partiendo de que los jóvenes y niños sirven de apoyo a los padres en la educación de la sociedad y se convierten en multiplicadores.

El Lic. Jesús Pérez continuó su exposición sobre el material informativo y promocional, algunos medios que se han sumado a difundirlo, se refirió a la realización de los nuevos spots publicitarios, que iniciarán la grabación de testimonios de pacientes y algunos líderes religiosos con quienes se ha reunido el Dr. Morales, que se han interesado en hacer grabaciones para sus feligreses, los cuales pueden tener un gran alcance a nivel nacional.

La Dra. Giselle Vásquez sostendrá una reunión con Carol, del Dpto. de Comunicaciones de Salud Pública, para ver la posibilidad de que se incluya dentro del programa de apoyo a la Dirección de Alto Costo, el tema de la Donación y el Trasplante. También se le dará el contacto al Lic. Pérez para orientarnos sobre sus acciones con el manejo de las redes sociales y publicaciones virtuales que realizan en el Ministerio de Salud y estudiar qué cosas podemos enlazar con ellos.

Como parte de lograr patrocinio y que otras instituciones se involucren, con la publicitaria Kráneos se han realizado varias reuniones para llevar a cabo un plan de medios actualizado. También el Periódico El Día está realizando publicaciones en sus medios por tres meses de manera gratuita.

La Lic. Yulissa Ureña informó que la periodista Dayana Acosta realizó varios reportajes en el mes de febrero, y el Periódico El Día tomó la iniciativa de asumir una campaña en favor a la Donación de órganos. Tres veces por semana salen nuestras artes, tanto estadísticas como de testimonios. Y ya se ha iniciado la grabación de videos testimoniales, porque en la segunda (etapa saldrán en el mes de mayo las artes motivacionales, y en el mes de junio con personalidades que motiven a la sociedad a donar sus órganos; como líderes religiosos, deportistas, personajes de la farándula, para ser difundida en los canales de televisión del grupo Corripio.

Continuando con las actividades del POA, están las reuniones del Consejo, con el Ministerio de Relaciones Exteriores se está haciendo la ampliación de los convenios para la capacitación de nuevo personal médico. Carlos Morales informó que se entregó el proyecto para los trasplantes hepáticos y cardíacos. El ministro hizo la solicitud, vía el Director de Capacitación en el Exterior, el Sr. Karim Michel, y se está a la espera que Jurídica haga el convenio y así iniciar las misiones con los embajadores para Brasil, Argentina y España.

Con el Ministerio Público, está programada la capacitación de los médicos legistas y la integración de un fiscal en las entrevistas en casos de solicitud de trasplante de vivo no relacionado. Pendiente de reunión con el Procurador General de la República.

Tenemos también las reuniones ordinarias de los coordinadores cada martes.

También se han realizado 14 entrevistas, tanto de radio como de televisión.

æ

GAD MAY

Seg.

El Director del INCORT añadió que otro de los puntos del POA es el involucramiento con los religiosos al plan de Donación y Trasplante, primeramente con Monseñor Francisco Ozoria y luego con líderes evangélicos como el pastor Ezequiel Molina y Fidel Lorenzo, quien es presidente del CODUE y está muy sensibilizado. Nos propuso hacer una reunión la que será el desayuno en julio con los pastores, además propuso realizar una revista con las bases teológicas que apoyan la Donación y el Trasplante en varios países para orientar a la población, ellos con la parte religiosa y nosotros con la parte técnica sobre donación y trasplante, y que se hable de ello una vez al año en todas las iglesias evangélicas y cuando sea necesario. Más de 10 de los pastores líderes, Fidel Lorenzo, Micky Bogaert, cirujano, la transmitirán a más de 18,000 iglesias del país. Están esperando la presentación con Monseñor Ozoria y la pastoral, porque a pesar de que la mayoría de las iglesias lo apoyan, la feligresía no lo sabe, y entran en conflicto religioso que resulta en negativas familiares.

Están las reuniones de asesoría en materia de terapia celular en conjunto con el Ministerio de Salud Pública, charla de orientación a los pacientes de hemodiálisis, la cual está calendarizada, y charlas de motivación en instituciones privadas como el grupo Punta Cana.

Del total de las actividades planificadas se están cumpliendo el 84%, teniendo en cuenta las que están realizadas, las que todavía están en proceso, y las planificadas. Por último, el resumen financiero del primer trimestre, en el que se ha cumplido el 95% de la cifra estipulada, de RD\$5,000,000.00 presupuestados se ha gastado RD\$4,144,000.00.

IV. Situación del pago por los análisis al HGPS.

El Lic. Jesús Pérez expuso que se hizo un adendum con el cambio de vigencia del acuerdo para que Salud Pública pague los análisis de los pacientes para ser incluidos en la lista de espera a ser trasplantados. La fecha de vigencia se cumplió en septiembre del 2017 y hasta el momento no ha se ha recibido el adendum firmado.

La Dra. Giselle Vásquez dijo que el equipo financiero ha estado trabajando en eso y dando respuestas, y que verificará si ese trámite está en proceso en el departamento de Jurídica.

V. Situación de las auditorias de los centros trasplantadores.

La Dra. Giselle Vásquez informó que la Dra. Altagracia Guzmán está de acuerdo con las auditorías y recomendó hacer una carta por cada institución en la que se convoque a los centros trasplantadores bajo firma de la (Ministra de Salud y enviarlas al despacho dejando el espacio para la fecha, para luego ser distribuidas por la persona encargada de mensajería del despacho.

VI. Informe viaje a España.

El Dr. Morales comentó brevemente sobre su participación en el cierre del Master Alianza y mostró una memoria fotografía del viaje. Dijo que España se lanza al desafío de alcanzar 50 donantes familiares por millón de población para el año 2022, en la que se discutió qué hacer para aumentar la capacidad de detección para alcanzar esa meta y se presentaron los cambios hechos en algunas metodologías a seguir.

En relación a la Reunión con Andalucía, el objetivo es darle seguimiento y calendarización al convenio ya firmado. El Congreso Domínico-Andaluz entra dentro del marco de una educación continua, que amerita hacerlo cada dos años.

OE.

Quy Com

AMU ELG

ELG ESL TESS El Dr. Morales asistirá como invitado por el Dr.Liria, represéntate del CMD, para reunirse con el Lic. Chanel Rosa Chupany, el miércoles 25 a las 2:00 pm. El objetivo es para explicar la importancia de la alianza con la Cooperación Andaluza y saber la posibilidad de adquirir el apoyo económico para la celebración del Congreso Domínico-Andaluz cada 2 años, y los donativos que el Dr. José Manuel Aranda, Asesor de la Junta de Andalucía, está gestionando. Estos donativos podrían ser entre 500,000.00 y 800,000.00 euros y sus posibles aplicaciones en la Ciudad Sanitaria Dr. Luis Eduardo Aybar, lo que pudiera resultar en un buen recurso docente y administrativo.

El Director del INCORT comentó que la nueva gerente del Hospital Reina Sofía está dispuesta a hacer la apertura del hospital para entrenar a los intensivistas dominicanos y de otras especialidades que se les envíen. El Dr. Marte informó que de los 20 intensivistas en promedio que se gradúan anualmente, se van a trabajar a los centros privados porque Salud Pública no dispone de plazas para ellos.

La Dra. Giselle Vásquez sugirió hacer una reunión con el Director del Servicio Nacional de Salud para redefinir estrategias y desarrollar un plan conjunto y evitar así que los intensivistas graduados se vayan a los centros privados y que se abran más centros sin disponer de los recursos humanos adecuados.

VII. Financiamiento del Congreso Domínico-Andaluz.

El Dr. Morales sugirió convocar una reunión previa con el Lic. Chanel Rosa Chupany y la Ministra de Salud, y luego a la llegada de los miembros de la Cooperación Andaluza hacer una segunda reunión con los más altos representantes del país, tanto del área de salud como de la Ciudad Sanitaria, y si es posible ampliar con el Presidente Danilo Medina, para asegurar el aporte que esa organización planea realizar para capacitación.

VIII. Fundación de Trasplante Hepático Infantil (ETHE).

La Dra. De Luna habló sobre la propuesta hecha por la Fundación de Trasplante Hepático ETHE, con base de operación en el Hospital de Córdoba, en Argentina. El Ing. Mario Fontanelli se dirigió primeramente al Hospital Dr. Robert Reid Cabral. La Dra. De Luna dijo que existe el problema de que carecemos de un programa de trasplante hepático pediátrico y que actualmente el Hospital Robert Reid tiene 13 pacientes sin la posibilidad de darles respuesta. La Fundación ETHE, acorde a las leyes extranjeros, solamente realiza trasplantes hepáticos de relacionado. Dicha propuesta implica el traslado del paciente a la Argentina para el procedimiento y retornarlo luego al país. También incluye la [©] facilidad de preparar el personal para darle seguimiento clínico al paciente una vez esté de vuelta. Ellos presentaron una oferta económica por US\$ 220,000.00 aproximadamente, lo que involucra una serie de situaciones que habría que negociar, como viaje, estadía, posibles complicaciones y el tiempo que amerite, antes de realizar el acuerdo.

El Dr. Morales dijo que la propuesta de la Fundación ETHE es muy completa por todo lo que incluye, y que resulta una tercera parte de lo que cuesta en los Estados Unidos. El Director del INCORT dijo que se elaboró una comunicación que será entregada con las recomendaciones hechas ante esta propuesta, pero que igualmente amerita ser estudiada y que para ello se debe crear una comisión entre el Ministerio de Salud Pública y el Servicio Nacional de Salud para discutir los pros y los contras.

E CEP

Saving Charles

C. P. E. P. E. C.

5

IX. Fundación Velutini

La Sra. Emiliana Velutini de Fajardo expuso cómo inició la Fundación Velutini, la cual nace por la historia de deficiencia renal familiar. Ellos deciden enfocarse en la insuficiencia renal infantil. En su intención de ayudar a contribuir en mejorar la calidad de vida de los niños con este padecimiento descubre que ya existe un centro de diálisis infantil en el país, específicamente en el Hospital Dr. Robert Reid Cabral manejado por la empresa Macrotech. Junto a Macrotech y el Ochsner Medical Center, centro norteamericano, visitan los hospitales Robert Reid Cabral y el Hospital Hugo Mendoza, los cuales no calificaban para realizar trasplantes en el país. Acuerdan entrenar médicos locales, tanto de CEDIMAT como del Robert Reid, en el área de nefrología, cirujanos urólogos, enfermeras, en el centro Ochsner para operar en CEDIMAT. La Sra. Velutini dijo que se firmó un acuerdo no exclusivo con CEDIMAT para hacer las intervenciones, mientras no esté habilitado el Hospital Pediátrico de la Ciudad Sanitaria.

La Sra. Emiliana Velutini explicó que la Fundación Velutini cotizó alrededor de 2 millones de pesos por cada niño, lo que sería trasladar al paciente del Robert Reid Cabral a CEDIMAT e incluye la preparación, trasplante y seguimiento durante un año, por un equipo de médicos de ambos centros. El Dr. Marte intervino preguntando si esta cifra incluía los medicamentos inmunosupresores, a lo que ella respondió con una negativa.

La Dra. De Luna sugirió que se piense en un programa de trasplante cadavérico por la razón de que muchos de esos niños carecen de donante, ya que provienen de familias disfuncionales y dijo que en CEDIMAT se están haciendo trasplantes de vivo relacionado.

La Sra. Emiliana Velutini de Fajardo puso a nuestra disposición la revista de Blue Mall para la publicación de las artes. Dijo que en esta edición se puede incluir 1 arte, y otros artículos o entrevistas en la próxima. De igual manera, también nos ofreció el espacio del Grupo Velutini tanto del Blue Mall de la ciudad como de Punta Cana para realizar charlas, conferencias y un stand para la entrega de carnets de donante.

La Dra. Giselle Vásquez dijo que se están sentando las bases de la Fundación Velutini y sugirió priorizar con las listas de espera, para facilitar que haya trasplantes cadavéricos, y que también se tengan centros en los que se puedan realizar tales procedimientos y realizar un convenio con otros hospitales y el SNS, CECANOT, el INCORT y el Ministerio de Salud.

La Sra. Velutini propuso que la Fundación Velutini cubra las analíticas de preparación para entrar a las listas de espera. La Dra. Giselle Vásquez dispuso crear una comisión con miembros del Consejo y de la Fundación Velutini, para identificar cuántos niños están en diálisis y crear un plan inmediato para prepararlos para la lista de espera. El Dr. Morales sugirió que la comisión sea conformada por el Dr. Bengoa, la Dra. Esther De Luna, la Dra. Isis Oller, el Dr. Franklin Mena, la Dra. Giselle Vásquez, el Lic. Jesús Pérez y el Dr. Morales Billini. Agregó que el fin es acompañarlos en la gestión y darles la alternativa de que se apoye la realización de los trasplantes cadavéricos.

X. Situación de la Entrega de los Medicamentos a los Pacientes Trasplantados.

El Dr. Morales dijo que existen problemas en algunos centros con la aceptación de los mecanismos de revisión de medicamentos. Se le dirigió una carta al Dr. José Juan Castillo con copia al Dr. Caraballo, donde se le aclara que no se puede dispensar medicamentos que no sean autorizados por la Comisión INCORT – Alto Costo.

Service of the servic

e.p.

6

XI. Solicitud Compra de Timoglobulina

El Dr. Bengoa comunicó la preocupación existente por adquirir la Timoglobulina, la cual no tenemos actualmente en el país.

La Dra. Giselle Vásquez, en lo relativo a la compra de Timoglobulina, dio como solución el hacer una comunicación por parte del Consejo dirigida a la Ministra de Salud, con copia a Alto Costo y con atención a DIGEMAPS, para solicitar una dispensa para la compra directa de la Timoglobulina, dada la urgencia, al único suplidor que tiene la disponibilidad del medicamento, que es Sanofi–Janssen, aclarando que es esencial para realizar el trasplante cadavérico y para los pacientes hiperinmunizados. En ella se debe explicar que la casa farmacéutica está completando los registros sanitarios correspondientes.

Puntos Propuestos

El Dr. Morales dijo que el Consejo Europeo de Trasplante envió el documento base en inglés y francés sobre el Global Kidney Exchage y la propuesta con Latinoamérica.

La Dra. Brugal leyó el documento y habló sobre la declaración del concepto de intercambio de riñones a escala mundial. Explicó que este documento hace referencia a la práctica de la donación cruzada de vivo que actualmente está funcionando en los Estados Unidos. El convenio de intercambio para la donación se hace con otra pareja que sea compatible y hasta ahora se realiza con los países de México y Filipinas.

El Consejo Europeo determina en su declaración que uno de sus obstáculos es que no favorece a los países que no tengan la misma legislación sanitaria, por tanto no garantiza la atención adecuada para el paciente del país menos pudiente. Resumiendo, el Consejo Europeo de Trasplante establece que el Global Kidney Exchage fomenta el comercio, que va en detrimento de la población de donde proviene el donante y de aquellos que no cuentan con un buen servicio de salud.

La Dra. Giselle Vásquez dispuso reenviar la comunicación del Consejo Europeo de Trasplante sobre el Global Kidney Exchage al Ministerio de Salud tan pronto llegue traducido.

No habiendo otro tema a tratar, la reunión se dio por terminada, el mismo 19 de abril del 2018.

En fe de todo lo anterior se redacta la presente acta que después de ser leída, aprobada y rubricada, firman los miembros presentes en la reunión del CONSEJO NACIONAL DE TRASPLANTE quienes por tales motivos CERTIFICAN Y DAN FE:

MIEMBROS PLENOS

Dr. RAFAEL SÁNCHEZ CÁRDENAS

Ministro de Salud Publica y
Presidente del CNT

DR. FERNANDO MORALES B.Director INCORT, Secretario CNT

PAVM C.D

est sect

giselle A Vaguez Moan

DRA. GISSELLE VASQUEZPresidente en Función CNT

JOSE DEL CARMEN CARABALLO
Coordinador Hosp. Gral. Plaza de la Salud

DRA. ESTHER DE LUNACoordinadora de Trasplante

DRA. CARMEN BRUGAL Coordinadora Hosp. Luis E. Aybar

DRA. CELIA PEREZ Coordinadora Regional

DR. RUDYARD CORONACoordinador Hosp. Darío Contreras

DR. EMIGNIO LIRIA Representante del CMD

1 0

DRA. JUANA SARITA

DR. ALEXANDRO MARTE
Coordinador Hosp. Policia Nacional
Coordinador CECANOT

DR. KENZO YAMAMOTO

Coordinadora Reg. del Hosp. Cabral y Báez

Coordinador Reg. Hosp. Dr. Luis Morillo King

DR. JOSÉ MIGUEL CANAÁN NÚÑEZ

Coronel Psiquiatra, FARD

Dir. Gral. Cuerpo Médico y Sanidad Militar